

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 107/Martes 1ro de junio del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Alan García y el APRA: derecha disfrazada de socialdemocracia.](#)

### DE LA PRENSA

- [Los nuevos pataleos del llamado exilio cubano. \(Kaosenlared\).](#)

### DE CUBA

- [Repercusión de la Reflexión de Fidel \*El imperio y la droga\*. EFE/NTX](#)
- [Moratinos dice que Posición Común de la UE para la Isla no se justifica. EFE](#)
- [Cuba y China construirán hotel conjunto en La Habana. DPA](#)
- ["Cuba, la tierra del tabaco, combate a los fumadores". XINHUA](#)
- [Comenta acerca de ayuda a Venezuela. AP](#)
- [Fiscal critica creciente presencia de inmigrantes cubanos en Ecuador. AP](#)
- [Silvio irradia solidaridad en su entrega al público puertorriqueño. PL](#)
- ["Copas de esgrima de La Habana afectadas por crisis económica". AFP](#)

### DEL MUNDO

- [Juan Manuel Santos, virtual sucesor de Uribe en presidencia de Colombia, según analistas. AFP](#)
- [Nueva cumbre sobre Haití buscará canalizar ayudas. DPA](#)
- ["Agatha" abre temporada de huracanes con 95 muertos en Centroamérica. DPA](#)
- [BP prepara un nuevo plan para frenar la fuga en el Golfo de México. AFP](#)
- [Solución al derrame de crudo puede tardar meses. AP](#)
- [Renuncia de Koehler provoca terremoto político en Alemania. DPA](#)
- [Condena Ban Ki-moon ataque israelí a flotilla. NOTIMEX](#)

## ALAN GARCÍA Y EL APRA: DERECHA DISFRAZADA DE SOCIALDEMOCRACIA

Lic. Pável Alemán Benítez  
Centro de Estudios sobre América

Introducción necesaria para comprender al aprismo.

Escribir sobre el sistema de partidos políticos en el Perú contemporáneo implica hacer referencia a su fuerza política más antigua, cuya trayectoria histórica ha estado matizada por las polémicas en torno a su carácter y que ameritan otro artículo. El *Partido Aprista Peruano (PAP)*, fundado en 1931, fue la concreción práctica de aquella idea expresada por el líder populista peruano Víctor Raúl Haya de la Torre en 1924 de crear un frente continental de trabajadores manuales e intelectuales para luchar contra los imperialismos y por la unidad política latinoamericana.

El PAP era la vertiente peruana de la *Alianza Para la Revolución Americana (APRA)* y su fundador lo describiría como un "*partido democrático de izquierda*". El propio Haya de la Torre estuvo a punto de ser presidente del Perú en los inicios de aquella década y un fraude electoral que favoreció al dictador Sánchez Cerro lo impidió, dando paso a la búsqueda del poder por la vía armada, fracasada tras la sublevación de sus militantes y de elementos de la armada en Trujillo, ciudad costera del norte peruano e histórico bastión político del aprismo, lo que gravitó negativamente en las relaciones de este partido con las fuerzas armadas peruanas en la mayor parte del siglo XX.

En las décadas siguientes el aprismo partidista transitó paulatinamente de una postura de radicalismo antioligárquico y antiimperialista hacia posiciones conciliadoras con la oligarquía aliada y subalterna a los intereses de las potencias capitalistas. Como rechazo a la llamada *Convivencia* que existía entre la dirección del PAP y el

gobierno derechista de Manuel Prado <sup>[i]</sup>, el sector aprista más radical bajo el liderazgo de Luis de la Puente Uceda creó el *APRA Rebelde* en 1959 y tres años más tarde se transformó en el *Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR)*, iniciando una lucha guerrillera a mediados de los años sesenta que aunque fracasó militarmente alimentó la conciencia crítica de los oficiales que junto a Juan Velasco Alvarado protagonizaron la Revolución Militar Peruana desde 1968 hasta finales de los setenta. De La Puente Uceda, pese a su origen político, es al mismo tiempo una víctima de la alianza entre el aprismo y los partidos oligárquicos en el legislativo peruano, pues la muerte cruenta que recibió, su decapitación y posterior desaparición de sus restos mortales, pudo ser consecuencia del proyecto de ley presentado por la bancada aprista que establecía “*la pena de muerte para todos los insurrectos del 65*”.

Es importante señalar que la animosidad entre el APRA y las Fuerzas Armadas era recíproca, compartiendo por regla general los apristas la oposición al gobierno velasquista junto a la oligarquía. La excepción fue el ex guerrillero mirista Carlos Delgado, ex secretario personal de Haya de la Torre, quien trabajaría en el *Sistema Nacional de Movilización Social (SINAMOS)*, la entidad política que a falta de un partido creó el gobierno de Velasco para establecer una relación eficaz con la población. Aunque Haya de la Torre trataría de establecer un acercamiento con los velasquistas, a quienes consideraba ejecutores de parte de las propuestas históricas del aprismo, llegando a afirmar públicamente:

“...a los que han tomado el gobierno por la fuerza, (...) podemos decirles: *los podemos ayudar (...) no se nos califique de partido hostil, hostil no podemos serlo contra un programa del que nosotros somos padres y creadores.*”

Sería el sucesor de Velasco Alvarado, el general Francisco Morales Bermúdez quien daría un giro a la derecha y en 1976 comenzaría a tratar con el PAP un retorno del gobierno a manos civiles. Ello le permitió a los apristas controlar el proceso constituyente, presidido por Haya de la Torre y donde el joven Alan García ya jugaba un papel protagónico como delfín del fundador del APRA, que tuvo como culminación la aprobación de una Constitución Política en 1979. Sin embargo Haya enfermó gravemente antes de concluir la redacción de la Carta Magna, perdiendo el PAP su mejor opción para la candidatura presidencial en los comicios de 1980 donde resultaría electo por segunda ocasión Fernando Belaúnde Terry.

El primer gobierno del APRA: ¿“sólo el APRA salvará al Perú” <sup>[ii]</sup>?

El voto favorable a un presidenciable aprista en 1985 de casi el 50% del padrón electoral reflejaba un castigo hacia la derecha conservadora responsable de la desacertada respuesta estatal a la violenta irrupción del *Partido Comunista de Perú-Sendero Luminoso (PCP-SL)* en la escena pública a partir de 1980. Sin embargo, el APRA era corresponsable de haber apoyado con su bancada parlamentaria al sector oficialista de *Acción Popular* en el Senado cuando propuso que la subversión armada (‘terrorismo’) debía ser considerada como “*traición a la patria*”.

La población peruana tuvo la posibilidad de definir un presidente con un discurso clasista (Alfonso Barrantes de *Izquierda Unida*) o la opción aprista que desde lo nacional y popular aparecía distanciada de la polarización social y a favor de la estabilidad. Cuando Alan García asumió la presidencia por primera vez en 1985 venía rodeado de un discurso progresista y de transformación social que generó expectativas de cambio. Uno de los actores del conflicto armado interno, el insurgente *Movimiento Revolucionario Túpac Amaru (MRTA)*, anunció el día de su toma de posesión que no realizaría inmediatamente acciones militares contra este. En relación a las amplias facultades que había otorgado el gobierno de Belaúnde a las fuerzas armadas y policiales para reprimir la “guerra popular” de Sendero Luminoso, el nuevo presidente criticaba la sistemática violación de los derechos humanos y de las normas de derecho internacional humanitario que afectaban especialmente a la población civil no combatiente de origen indígena que habitaba en los departamentos andinos. Alan García anunciaba en su primer discurso como mandatario:

*“La ley será aplicada con severidad, también para quienes violen los derechos humanos mediante la muerte, las ejecuciones extrajudiciales y la tortura y por abuso de su función, pues para luchar contra la barbarie, no es preciso caer en la barbarie.”*

Sin embargo, este enunciado a favor de la legalidad en la actuación de las fuerzas militares y policiales en la represión de los actores armados antigubernamentales fue puesto a prueba. El gobierno de Alan mostró rápido una predisposición a calmar la desconfianza histórica de las fuerzas armadas hacia el aprismo autorizando o tolerando los excesos que se cometieron en su primer mandato. Consta que en más de una ocasión las tensiones entre los uniformados y el Ejecutivo estuvieron a punto de desembocar en un golpe de Estado.

Por esa época el PAP se distanció del discurso y creó su propia organización paramilitar, el Comando Rodrigo Franco (CRF), que utilizó para victimar a quienes consideraba partidarios o aliados del PCP-SL, incluyendo militantes de las diversas organizaciones que componían a la Izquierda Unida. Así es como bajo el liderazgo de

Agustín Mantilla Campos, quien sería el Ministro del Interior en el primer gobierno de Alan García, el PAP organizó a partir de 1983 el reclutamiento de estudiantes afiliados al aprismo en la Universidad Inca Garcilazo de la Vega para crear ‘cuerpos de seguridad’ que protegieran a los líderes del aprismo. A partir de 1985, convencidos de que el marco jurídico era insuficiente para amparar a las fuerzas estatales en su enfrentamiento contra la insurgencia armada del PCL-SL y del MRTA<sup>[iii]</sup>, estos militantes apristas con la participación minoritaria de elementos de las fuerzas policiales se constituyeron en escuadrón de la muerte amparados de impunidad “*pues estos casos siempre se investigaron deficientemente sin que se haya impuesto sanción alguna por los mismos.*”

La debilidad de Alan frente a las fuerzas armadas, tan evidente en las ironías del suplemento humorístico *¡No!* Del semanario *¡Sí!* que dirigía el periodista César Hildebrant o en los análisis de la revista de DESCO *Quehacer*, quedó expuesta durante la crisis de los penales en 1986. En el mes de junio de ese año se reunió en Lima el XVII Congreso de la *Internacional Socialista (IS)*, momento aprovechado por los senderistas presos en los diferentes penales limeños para reclamar sus derechos, tomando rehenes en cada centro penitenciario, lo que desembocó en uno de los hechos más sangrientos registrados durante los años más intensos del conflicto armado interno.

La represión desatada por las fuerzas armadas, especialmente por la infantería naval de la Armada Peruana, provocó un amplio rechazo por la ejecución extrajudicial de muchos presos de SL que se rindieron ante la superioridad de los militares. Sólo en años recientes se filtró a la prensa peruana que la ejecución de los prisioneros casi fue sugerida de modo ambiguo por el propio presidente Alan García en una reunión de emergencia del Consejo de Ministros el 16 de junio de 1986. Unos días después el presidente aseguraba que “el orden había sido restablecido y la autoridad restaurada en los penales, a un costo muy elevado de muertos, lo que significa un precedente de cómo debe actuar un gobierno democrático en el marco de la ley, pero con autoridad para restablecer el orden” (subrayado mío). El venezolano Carlos Andrés Pérez fue en esas circunstancias el aliado más solícito de Alan García, obrando de vocero ad hoc del gobierno peruano ante los delegados al Congreso de la IS. No es de extrañar que autorizara una represión peor: la del “Caracazo” en 1989.

En opinión del periodista peruano Gustavo Gorriti, la matanza acaecida en los penales es un momento cumbre para el PAP y Alan García. Este comprendió que la herencia histórica de lucha armada del APRA no era suficiente capital simbólico, ni como referente para interpretar al PCP-SL ni para negociar con esta fuerza política. Y en ese sentido, prevaleció en ese instante una vertiente ‘fascista’.<sup>[iv]</sup>

En el marco de una investigación congressional presentada por la minoría de izquierda y bajo la dirección de Rolando Ames, se presentó un informe que estableció la responsabilidad de mandos militares y funcionarios civiles de alto rango en la comisión de delitos de lesa humanidad durante el operativo militar de recuperación de los penales. Dicho informe fue archivado por la mayoría aprista en el legislativo peruano. Al inicio del gobierno de Alberto Fujimori, los legisladores de izquierda presentaron varias acusaciones constitucionales contra Alan García que fueron archivadas por un acuerdo político de los bloques legislativos del PAP y de Cambio 90 (el movimiento que aglutinó al fujimorismo naciente), con el apoyo de diputados del *Partido Popular Cristiano - PPC* (a quien pertenecía Lourdes Flores Nano, la actual líder de *Unidad Nacional – UN*, quien sí fue partidaria de acusar a Alan García por corrupción). La colaboración entre el aprismo y el fujimorismo se remonta al apoyo que los primeros otorgaron a Alberto Fujimori para que derrotara a Mario Vargas Llosa en la segunda vuelta electoral.

Al finalizar su primer mandato, Alan había logrado disolver las simpatías que generó al ganar las elecciones. Dejaba un país sumido en una de las mayores hiperinflaciones que recuerde la historia mundial (7600%). Su intento de ganar protagonismo internacional quedando bien con deudores y acreedores, con la tesis de limitar los pagos anuales de la deuda externa al 10% de las exportaciones, había arruinado la posibilidad de concertar una posición común de los países deudores al Fondo Monetario Internacional (FMI) y al Banco Mundial (BM) para declarar ilegítima e impagable la deuda externa, pese a lo cual fue aislado por ambas instituciones. Súmese a ello un país sumido en el caos de una sociedad sometida al fuego cruzado del terror estatal de las fuerzas armadas de un lado y del terror polpotiano de Sendero Luminoso como contraparte.

Alan casi salió de la escena política por corrupción y el PAP pasó una etapa incierta de supervivencia luego del autogolpe fujimorista de 1992. Acusado el primero, asumió el papel de perseguido político y comenzó un largo exilio en Colombia que duraría nueve años. En el pasado Víctor Raúl Haya de la Torre había tomado la decisión de permanecer a resguardo de la persecución política, luego del fracaso de la insurrección armada de 1948, en la embajada de Colombia en Lima. ¿Paralelismo histórico casual o imitación del líder histórico del aprismo para presentarse como heredero legítimo de su épica? A beneficio de inventario quizás la primera, pero sospechemos de la segunda.

Crisis del aprismo en la década de los 90’ y resurgimiento postfujimorista.

En las elecciones de 1990, aquellas en las que un desconocido ingeniero agrónomo de origen japonés saldría vencedor, el PAP comenzó una década tortuosa. Su candidato, Luis Alva Castro apenas consiguió el 22% de los votos en primera vuelta, quedando fuera de la segunda votación que ganaría Alberto Fujimori frente a Mario Vargas Llosa, quien se había postulado por el *Frente Democrático (FREDEMO)*, una alianza de derecha que prometía como programa económico un severo ajuste económico neoliberal.

Sin embargo, pese a la derrota de su candidato el aprismo se veía así mismo como una fuerza con la que el nuevo presidente tendría que contar, por su fuerza en el legislativo bicameral: 54 diputados de un total de 180 y 16 senadores de los 60 electos. La esperanza del PAP se difuminó luego del autogolpe que Fujimori propinó con sectores de las fuerzas armadas el 5 de abril de 1992, para deshacerse del freno que constituía para él la oposición legislativa.

Disuelto el congreso y sustituido por el *Congreso Constituyente Democrático –CCD*, fue redactada y votada la Constitución vigente en 1993. A partir de ese momento, el aprismo pasó momentos difíciles. En 1995 su candidata a la presidencia, Mercedes Cabanillas Bustamante no pasó de obtener un paupérrimo 7,1% de los votos en las presidenciales, muy alejada del segundo candidato más votado, el ex Secretario General de Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuellar con 22%. De igual forma, en el nuevo legislativo unicameral, el PAP con 6,5% de los votos lograba solo 8 escaños en un congreso de 120 miembros. Peor fue en las elecciones del 2000, porque a pesar de ser notorio el fraude de Fujimori para reelegirse, el conteo de votos fue tan desfavorable para el candidato del aprismo que quedó en sexto lugar y perdieron dos puestos en el congreso.

Es cierto que la candidatura de Alan no pudo ser inscrita por una prohibición legal que fue levantada por la Corte Suprema de Justicia en enero de 2001. Esto le permitió a Alan García presentarse como candidato por el PAP a las nuevas presidenciales donde fue electo Alejandro Toledo en segunda vuelta con un 47,5% de votos favorables al aprismo, que además ganó 29 de los 120 puestos congresionales.

El retorno de Alan García a la política se produce después de una autocrítica a su gestión como mandatario ante los medios. Alan cuestionó varias medidas de su quinquenio de gobierno, declarándose partidario de un ajuste fiscal que no hizo y rechazando la estatización de la banca privada que implementó en su mandato:

*“Otro concepto que requiere una revisión profunda es el concepto de la nacionalización de tierras e industrias. En un mundo caracterizado por la disminución de las barreras entre los países (...) hablar de la nacionalización ya suena casi obsoleto.”*

Aunque se mostró bastante cercano a la política económica de Alejandro Toledo, haciendo recomendaciones ocasionales, lo que si irritó profundamente a García fue la decisión de Toledo de ordenar la detención de los oficiales que participaron en la operación “Chavín de Huántar”. Y es que en 2001 y 2002 afloraron detalles de las ejecuciones extrajudiciales de al menos ocho tupacamaristas luego de su rendición tras la retoma de la residencia del embajador japonés en Lima en abril de 1997. Esta posición de ‘solidaridad’ con las fuerzas armadas también podría interpretarse como un velado respaldo a los crímenes de lesa humanidad que se imputan al ex presidente Fujimori.

El retorno de Alan: ¿segundas partes fueron buenas?

En abril de 2006 la oligarquía transnacional peruana se horrorizaba cuando al término de la primera vuelta electoral de las elecciones presidenciales quedaba en primer lugar un casi desconocido candidato nacionalista cuyo pasado era militar: Ollanta Humala. Para la segunda vuelta se tejió una alianza para respaldar con los votos de la derecha a Alan García, nuevamente candidato del aprismo quien disputaría con Ollanta la presidencia del Perú. Los votos de Unidad Nacional y de la Alianza para el Futuro (fujimorista) tendrían un peso decisivo en el resultado final, confirmando la capacidad de la derecha de coyunturalmente cerrar filas en torno a un candidato que representa la continuidad del proyecto económico neoliberal iniciado por Fujimori y continuado por Toledo.

En el debate presidencial de Humala y Alan García el 21 de mayo de 2006, dos elementos trascendían. Aunque se trataron una diversidad de temas, Alan García fue muy cuidadoso de no pronunciarse sobre la cuestión de la ratificación del TLC firmado con Estados Unidos. En relación a la derogación de la Constitución de 1993, considerada ilegítima por haber nacido de un golpe de Estado, expresó:

*“... estoy seguro que esa Constitución del 79 por la que voy a luchar y pelear, para que se restituya, no va a permitir ninguna dictadura ni autoritarismo.”*

Al cabo de casi cuatro años de su segundo gobierno, Alan García no ha promovido ningún proceso que culmine con la derogación de la Constitución de 1993, y su sustitución por la de 1979 o por una nueva nacida de un proceso constituyente. La Constitución vigente le ha facilitado la promulgación de normas jurídicas complementarias que legalizan la represión en contra de sus opositores.

En relación al 'libre comercio' entre Perú y Estados Unidos, el PAP ya había dejado por sentado en su programa de gobierno para las elecciones de 2006 su proclividad a apoyar el TLC con el país norteamericano. De forma cuidadosa y como parte de sus objetivos de 'integración continental', se enunció que en caso de convertirse en el partido de gobierno, el PAP aprobaría "...el TLC previo estudio a fondo de sus costos y beneficios para el país, para lo que se requiere la más completa información al respecto." En el debate programático, uno de los dos representantes por el APRA, Enrique Cornejo, fue más explícito:

"Vamos a apoyar un TLC con los Estados Unidos, pero un TLC que sea para todos y no para unos pocos, eso significa, TLC con compensaciones para los agricultores que pierden por los subsidios norteamericanos, (...) Con este esfuerzo lograremos un desarrollo con justicia social, con gobernabilidad democrática y paz social para que vengan las inversiones."

Quizás por esas indefiniciones tanto Lourdes Flores Nano como Ollanta Humala, opuestos partidariamente, reclamaron definiciones sobre el tema a Alan García cuando fue electo mandatario por segunda ocasión.

Pero en política la práctica es la que da la última palabra, más allá de los discursos y las declaraciones públicas. El 14 de diciembre de 2007, Alan García confirmó su giro cada vez más hacia la derecha y en alineación con Washington cuando firmó el TLC con su homólogo estadounidense. Por cierto, el ex presidente Bush, Jr, en funciones de mandatario en aquella época, luego de la firma y de un diálogo bilateral sobre la agenda internacional se refirió elogiosamente sobre el presidente peruano al decir: "*¡Este es un hombre que sí entiende de las cosas!*". Proviendo la frase de un estadista tan 'erudito' no queda claro si Alan García tomó la frase como un halago o un insulto.

Para implementar jurídica y políticamente el TLC con Estados Unidos, valga decir, eliminando las resistencias de la oposición nacionalista y de la movilización social, el gobierno de Alan García no encontró una mejor vía que la de criminalizar la protesta. A ese efecto previamente aprobó 11 decretos legislativos (los comprendidos entre el 982 y el 992) en julio de 2007. A esos efectos, autorizó la inmunidad para la represión, cuando modificó el Código Penal y eximió de responsabilidad penal a las fuerzas armadas y policiales:

*"Artículo 20º.-Inimputabilidad*

*Está exento de responsabilidad penal:*

*(...)*

*11. El personal de las Fuerzas Armadas y de la Policía Nacional, que en el cumplimiento de su deber y en uso de sus armas en forma reglamentaria, cause lesiones o muerte."*

Pero también prohibió la participación de los funcionarios públicos en la protesta social, bajo la amenaza de inhabilitarlos políticamente, lo que sin dudas va dirigido en primer lugar a los congresistas y alcaldes del Partido Nacionalista Peruano y de los partidos de izquierda. Para la *Asociación Pro Derechos Humanos – APRODEH* queda claro que semejantes decretos constituyen una "*fuerte vulnerabilidad sobre los derechos humanos de los ciudadanos peruanos.*"

Este cambio del marco jurídico afectó posteriormente a las ONG's internacionales que tienen a su vez domicilio legal en el Perú y que apoyan a las organizaciones sectoriales en el reclamo de sus derechos. El presidente Alan García remitió al congreso peruano un proyecto de ley para disolver las asociaciones que ha denominado 'ONG's violentistas', porque según consta en la exposición de motivos estas personas jurídicas pueden desarrollar "*actividades que contravengan no sólo el orden público o las buenas costumbres, sino también la soberanía nacional, la seguridad del Estado y el principio de no intervención en los asuntos internos.*"

La poca capacidad o el interés nulo por solucionar mediante el diálogo los reclamos de las comunidades indígenas y los trabajadores peruanos afectados por la aplicación del TLC se hicieron evidentes en el manejo de la crisis que se provocó en Bagua en junio de 2009. En el 2008 Alan García se refirió peyorativamente sobre los sectores de la sociedad que se cuestionaban la forma en que debía ser armonizado el sistema normativo peruano para cumplir con las exigencias del TLC con Estados Unidos, calificándolos de "*perros del hortelano.*" Para finales de ese año aprobó dos decretos legislativos, el 1064 (Régimen jurídico para el aprovechamiento de las tierras de uso agrario) y el 1090 (Ley Forestal y de Fauna Silvestre), con los que lesionaba los intereses de las comunidades amazónicas.

La intransigencia del gobierno aprista, desnuda en las agrias sesiones de debate en el congreso, donde rechazaron reconsiderar el tema, incluso ante la inminencia del escalamiento del conflicto, llevó a un callejón sin salidas. Y aún después de la masacre de indígenas y policías, la bancada aprista con el apoyo de las bancadas fujimorista y la de Unidad Nacional sólo accedieron a suspender ambos decretos leyes en vez de derogarlos, “*para dar paso a las consultas necesarias que permitan implementar los compromisos asumidos*” en el TLC. Y de paso ante las protestas de varios congresistas nacionalistas que permanecían en el hemiciclo fueron sancionados por la Mesa Directiva a 120 días de suspensión.

Conclusiones.

El giro a la derecha del APRA, sinuoso desde la época de Haya de la Torre, es ahora inequívoco. Alan García incluso ha reinterpretado el pensamiento de Haya, en una suerte de revisionismo y nueva interpretación dialéctica de la historia del APRA. En su libro “*La revolución constructiva del aprismo*”, García trata de establecer una continuidad entre su pensamiento y el de Haya para legitimar sus actuales decisiones políticas.

A los problemas de orden interno, agravados por una política confrontacional que recurre con facilidad al uso de la fuerza, habría que agregar una política exterior alineada a Washington. A los frecuentes exabruptos con los gobiernos de cambio más radicales (con Venezuela por el asilo a varios opositores prófugos de la justicia; con Bolivia por su supuesta intromisión en los asuntos internos), se une el respaldo al presidente Uribe en el tema de las bases militares estadounidenses en Colombia (a las que se unirán otras que virtualmente ya operan en Perú).

Al parecer la mutación del APRA es definitiva con el liderazgo de Alan García. Alejada de su historia primigenia, se ha convertido en la antítesis de la fuerza política que necesita el Perú del siglo XXI para superar la violencia del pasado, los miedos del presente y las incertidumbres del futuro. No hay voluntad política en el aprismo para reducir la exclusión social y terminar con la fragmentación regional del país. El APRA gobernante garantiza la política neoliberal del fujimorato y la represión. Alan García criticaba la derechización del laborismo británico de Tony Blair, diciendo que no era de la tercera vía sino que había descubierto la ‘cuarta vía’. Tan juicioso distanciamiento es insuficiente para esconder a la luz del sol el transfugismo político del APRA y de su líder, derecha disfrazada de socialdemocracia.

KAOSENLARED (Versión digital)

29 de mayo de 2010

ESPAÑA

## LOS NUEVOS PATALEOS DEL LLAMADO EXILIO CUBANO

Jorge Iznaga

### *Los pataleos de un exilio derrotado*

Una de las distracciones más recientes de los llamados exiliados cubanos –en realidad una costra de contrarrevolucionarios derrotados- es engarzarse en debates que tratan de dibujar y vender una variedad de puntos de vista que en realidad no existe. O que sólo existe parcialmente, porque en lo fundamental existe consenso entre ellos sobre la destrucción de la Revolución y sus dirigentes y del retroceso de Cuba al capitalismo dependiente y empobrecedor del que salimos hace medio siglo para no volver.

Un ejemplo ha sido la polémica que sostuvieron el pasado año dos figuras de este exilio: el malgastado ultraderechista y neoliberal Carlos Alberto Montaner y el supuesto socialista, en verdad socialdemócrata muy rosadito Haroldo Dilla Alonso. Ambos parecen irreconciliables, sobre todo después que Dilla Alonso, buscando un escenario propio, cargó nuevamente contra Montaner y Silvio Rodríguez, en la que nuestro trovador apabulló sin discusión al gastado aliado del PP. Dilla Alonso aparece entonces como una alternativa intermedia, dice el que por encima, pero en realidad justo en el medio insípido de la socialdemocracia, la misma que acaba de lanzar un proyecto de Nuevo País. Como si desde hace cincuenta años no nos levantáramos cada día con un nuevo y mejor país gracias al camino socialista que el pueblo escogió.

La maniobra de estos nuevos intermedios es clara: alabar los logros sociales de la Revolución pero atacando las bases políticas y económicas de estos logros. Es decir falsear el escenario hasta hacerlo irreconocible y atraer hacia el barranco a los incautos con los nuevos cantos de sirena. Dilla y sus corifeos no es otra cosa que lo que dijo una vez J M Álvarez que era: un contrarrevolucionario redomado. Ahora Dilla se pasea por Europa asesorando a los felones de la Unión Europea acerca de como estrangular mejor al país en que nació.

La maniobra de Haroldo Dilla y de otros surfistas de la política, menos relevantes pero tan persistentes, es querer presentar una nueva cara a la contrarrevolución y tratar de ganar espacios en una era Obama que ha perdido sus colores. Pero en el fondo no hay nada nuevo. Es más de lo mismo, los mismos patataleos de un exilio derrotado. Pero con nuevos sabuesos y nuevos collares. Están derrotados.

**Selección en Internet: Cristina Coto Pérez**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 31 MAY (EFE).**- El ex presidente de Cuba Fidel Castro insta a Estados Unidos a que explique "cómo va a resolver el problema de las drogas" en la última de sus "Reflexiones", divulgada hoy por medios locales.

En su nuevo artículo, titulado "El imperio y la droga", Fidel Castro indica que los países de Centro y Suramérica "invierten incontables energías en la lucha contra la invasión del cultivo de la hoja de coca, dedicada a la producción de cocaína".

Destaca que los gobiernos "revolucionarios" de Bolivia y Venezuela "se esfuerzan especialmente para frenar su avance, como lo hizo oportunamente Cuba", aunque también recuerda los usos tradicionales de la hoja de coca que defiende el presidente Evo Morales con su consigna "coca no es cocaína".

"Evo Morales hacía ya rato había proclamado el derecho de su pueblo a consumir té de coca, una excelente infusión tradicional de la milenaria cultura aymará-quechua. Prohibírsela es como decirles a los ingleses que no consuman el té", señala Castro.

Según el líder cubano, es "curioso" que el opio fuera utilizado por los "colonialistas ingleses" como forma de pago por los productos que recibía de China a principios del siglo XIX y señala que comerciantes británicos y norteamericanos "vieron la posibilidad de importantes intercambios y ganancias" con ese negocio.

"Para esa fecha, muchas de las grandes fortunas de Estados Unidos fueron basadas en aquel narcotráfico", dice Castro.

"Hay que pedirle a la gran potencia apoyada en casi mil bases militares y siete flotas acompañadas de portaaviones nucleares y miles de aviones de combate con las cuales tiraniza al mundo, que nos explique cómo va a resolver el problema de las drogas", concluye el ex presidente cubano.

Fidel Castro, de 83 años, se mantiene desde hace cuatro apartado de la vida pública por una enfermedad que le llevó a ceder el poder a su hermano Raúl, aunque todavía es el secretario del gobernante Partido Comunista, el único legal en Cuba.

-----  
**LA HABANA, 31 MAY (NOTIMEX).**- El ex presidente cubano Fidel Castro pidió hoy una explicación a Estados Unidos sobre 'cómo va a resolver el problema de las drogas', y elogió a Venezuela y Bolivia que, dijo, luchan por evitar la producción de cocaína.

En una 'Reflexión' que publicó este lunes la prensa oficial, Castro recordó que el presidente de Bolivia, Evo Morales, en varias ocasiones proclamó que 'coca no es cocaína' al defender el consumo de té de coca, 'una infusión tradicional de la milenaria cultura aymara- quechua'.

Según el veterano líder cubano, prohibir al pueblo de Bolivia el consumo de té de coca es como 'decirles a los ingleses que no consuman el té, una sana costumbre importada por el Reino Unido desde Asia, conquistada y colonizada por éste durante cientos de años'.

En otra parte de su artículo titulado 'El imperio y la droga', dijo que los colonialistas ingleses usaron el opio como moneda que China debía aceptar a la fuerza en forma de pago por los sofisticados productos que Europa recibía del gigante asiático.

'En el año 1839 el opio ya estaba al alcance de los obreros y campesinos chinos. La Reina Victoria I, del Reino Unido, impuso ese mismo año la Primera Guerra del Opio', agregó.

'Comerciantes ingleses y norteamericanos con fuerte apoyo de la Corona inglesa, vieron la posibilidad de importantes intercambios y ganancias. Para esa fecha muchas de las grandes fortunas de Estados Unidos fueron basadas en aquel narcotráfico', escribió.

-----  
**RÍO DE JANEIRO, 31 MAY (EFE).**- El ministro español de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, afirmó en una entrevista publicada hoy por el diario brasileño O Globo que la "Posición Común" de la Unión Europea (UE) con respecto a Cuba ya no se justifica, y agregó que las relaciones de España con Venezuela son "muy buenas".

Moratinos, que la semana pasada participó en Río de Janeiro en el III Foro de la Alianza de las Civilizaciones, dijo que España, que preside este semestre la UE, ya descongeló las relaciones con Cuba y estableció un diálogo político, por lo que ahora apenas falta superar la llamada "Posición Común".

"Vamos a discutir eso en junio (la posición común de la UE) y no sabemos cuál será la decisión final porque tenemos que tener consenso. Pero es una posición que no hay razón para mantener", declaró el ministro español a O Globo.

"La política exterior de la UE se define por medio de acuerdos bilaterales, regionales... Y esta es la única posición común que la UE tiene con todo el mundo. Hay quien defiende que es necesario ser más duro, pero ese camino no sirvió para alcanzar nuestros objetivos", insistió.

La "Posición Común" fue impulsada en 1996 por el entonces gobierno conservador español de José María Aznar y condiciona el diálogo político de la UE con Cuba a mejoras en los derechos humanos y las libertades en la isla.

El gobierno español del socialista José Luis Rodríguez Zapatero ha manifestado su deseo de impulsar en la UE un proyecto para sustituir esa Posición Común por un acuerdo de cooperación.

"Las relaciones con Cuba estaban congeladas. No había diálogo. En España comenzamos con una nueva política de diálogo en los últimos cinco años. Cuando asumimos (el Gobierno) había 300 presos de conciencia en Cuba y hoy creo que son 206", afirmó Moratinos.

"Continuamos trabajando pero siempre respetando los ritmos y las decisiones de las autoridades cubanas. Es ese mecanismo el que queremos llevar a la UE", agregó el ministro español.

Sobre Venezuela, país que tuvo algunas discrepancias con España cuando nacionalizó el Banco de Venezuela, que pertenecía al español Santander, el jefe de la diplomacia declaró que las relaciones "son muy buenas".

"Todos los países de América Latina son esenciales para España, pero hay 150.000 españoles viviendo en Venezuela", dijo.

"Es necesario tener cuidado con la palabra 'nacionalización'. El Santander quería vender y las autoridades venezolanas quisieron comprar. El acuerdo final fue satisfactorio y el presidente del Santander quedó contento con la operación", declaró el ministro.

Moratinos dijo igualmente que el "incidente verbal" que surgió cuando el Rey de España pidió al presidente venezolano, Hugo Chávez, que se callara durante la Cumbre Iberoamericana de Santiago de Chile ya fue superado y que los dos ya bromearon al respecto.

-----  
**LA HABANA, 31 MAY (DPA)** - Empresas estatales de China y Cuba comenzarán este año a construir conjuntamente un nuevo hotel en La Habana, después del que ya inauguraron hace tres meses en Shanghai, según reportó hoy el seminario económico cubano "Opciones".

El consejero económico y comercial de la embajada de China en la isla caribeña, Chen Feng, afirmó que la inversión será de 117 millones de dólares y será de capital en un 51 por ciento chino y un 49 por ciento cubano. Según Chen, el establecimiento dispondrá de 650 habitaciones y ocupará un área de 7,5 hectáreas junto al puerto deportivo de la Marina Hemingway.

En febrero fue inaugurado el Hotel Gran Meliá Shanghai, fruto de la cooperación entre ambos países. El hotel de cinco estrellas dispone de 686 habitaciones y es el primero administrado en China por el grupo español Sol Meliá. Chen afirmó que "en la actualidad, esta instalación turística opera muy bien".

China es después de Venezuela el segundo mayor socio comercial de Cuba, con un intercambio comercial en 2009 de 1.546 millones de dólares, pese a un descenso del 31,5 por ciento frente al año anterior. Según Chen, ambos países mantienen 13 negocios conjuntos, siete de ellos en Cuba en las industrias mecánica y ligera, las telecomunicaciones, la producción agrícola y el turismo.

"El mercado chino es el de mayor expansión en el mundo, y tiene para Cuba especial relevancia, ya que puede seguir adquiriendo equipos imprescindibles para la reanimación de diferentes sectores de la economía y a la vez, desarrollar otros", dijo el diplomático.

-----  
**LA HABANA, 30 MAY (XINHUA)** -- Las autoridades sanitarias cubanas impulsan una campaña antitabaquismo en un país que presume de cultivar "el mejor tabaco del mundo" y cuya industria constituye uno de los principales pilares económicos.

Aunque no hay cifras oficiales, se calcula que uno de cada tres de los 11,2 millones de cubanos sea fumador, un hábito muy arraigado entre la población a pesar de los esfuerzos oficiales por al menos disminuir su incidencia.

Y es que el tabaco está asociado a la historia de Cuba, tanto que el propio Cristóbal Colon, cuando pisó la isla en 1492, describió a los indios cubanos fumando habanos, pero varios siglos después un puro sirvió de escondite al llamado de alzamiento contra la colonia española y esos cigarros distinguieron más tarde a los guerrilleros de Fidel Castro en la Sierra Maestra.

Hoy los cubanos siguen siendo grandes fumadores, pero sobretodo de los cigarros más baratos, esos que se elaboran con una hoja de menor calidad y de los que cada año consumen unos 200 millones de unidades.

Por eso, desde 1981, en la isla las autoridades sanitarias aplican un programa de Lucha contra el tabaquismo, que en la actualidad está en proceso de ajuste para lograr una legislación con sanciones más severas.

Uno de los abanderados de esa campaña es el hoy ex presidente Fidel Castro, quien fuera un habitual consumidor de los afamados puros cubanos hasta que hace más de 20 años renunció a esa dañina costumbre.

Castro fue uno de los impulsores de la aplicación de la Resolución 360, una normativa que desde 2005 prohíbe fumar en hospitales, policlínicas y otros centros vinculados a la salud, pues, de manera contradictoria, ese es uno de los sectores con más fumadores en el país.

Normativas similares se aplican hoy en algunas entidades públicas como restaurantes, cafeterías y estadios deportivos, aunque no hay mucho control efectivo sobre su cumplimiento.

"Yo sé que me hace daño, pero me gusta mucho", dice sin ambages Ileana García, una cuarentona fumadora habanera cuya actitud ilustra la falta de percepción de riesgo que hay entre los fumadores de la isla.

"La gente sabe que es un problema pero no hace nada por resolverlo", dijo a una radio habanera el doctor Francisco Zamora, especialista del Centro Nacional de Educación y Prevención para la salud. El tabaquismo es un dilema para las autoridades de la isla que no pueden soslayar la arista económica del asunto, pues las exportaciones generadas por la industria tabacalera aportan como promedio más de 200 millones de dólares anuales a las maltrechas arcas estatales.

De ahí la importancia que se concede anualmente al Festival Internacional del Habano, un encuentro de fumadores de alto nivel adquisitivo que viajan a La Habana a degustar y comprar las más exquisitas y caras vitolas cubanas.

La producción de puros se sustenta en las cosechas de la región occidental de Vuelta Abajo, donde está el llamado Triángulo del Tabaco, formado por las localidades de Pinar del Río, San Luis y San Juan y Martínez, donde, tal como reza un cartel a la entrada se encuentra "La tierra del mejor tabaco del mundo".

La industria sigue siendo muy económicamente atractiva pero el daño del consumo también es un acicate para que las autoridades se empeñen en una campaña de desestimulación del arraigado hábito de fumar que consume a millones de cubanos.

-----  
**CARACAS (AP) \_** Ya no sólo son médicos, enfermeras y maestros.

Cuba ahora tiene oficiales militares en Venezuela para entrenar a sus tropas y expertos en informática para trabajar en su sistema de identificación y migración.

Hay quienes creen que esta relación es algo más que una simple alianza empeñada en combatir la influencia de Estados Unidos en la región y ven en cambio a un experimentado gobierno autoritario el cual rutinariamente espía a los disidentes y mantiene estrictos controles sobre la información y los viajes ayudando al presidente Hugo Chávez a consolidar su poder a través de controles al estilo cubano, a cambio de petróleo.

Los cubanos están involucrados en la defensa y los sistemas de comunicaciones de Venezuela hasta tal punto que sabrían cómo interferir en una crisis, denunció Antonio Rivero, un ex general de brigada, que rompió con Chávez y puso sobre el tapete este tema, que ha acaparado la atención nacional.

"Han cruzado una línea", dijo Rivero en una entrevista. "Han ido más allá de lo permitido y de lo que debería ser una alianza con un país".

Funcionarios cubanos desestiman las acusaciones de una influencia desmedida, afirmando que su atención se centra en los programas sociales. Chávez recientemente regañó a una periodista venezolana en vivo por televisión por preguntar respecto a lo que los cubanos están haciendo en las fuerzas armadas.

"Cuba nos ayuda modestamente en algunas cosas que no te voy a detallar", dijo Chávez. "Todo lo que Cuba hace por Venezuela es para fortalecer la patria, que es de ellos también".

Pero el gobierno comunista de La Habana tiene un gran interés por asegurar el status quo, porque Venezuela se ha convertido en el principal benefactor económico de la isla, indicó Rivero.

Mientras Cuba lucha con problemas económicos, como la escasez de alimentos y otros productos básicos, el comercio anual con Venezuela de 7.000 millones de dólares resulta clave para su economía, en particular los más de 100.000 barriles de petróleo que el gobierno de Chávez envía cada día a cambio de servicios.

Rivero, que decidió poner fin prematuramente a su carrera militar en parte por esta situación y que ahora decidió competir por un escaño en los comicios legislativos de septiembre, dijo que los militares cubanos han asistido reuniones de alto nivel, entrenaron francotiradores, obtuvieron conocimiento detallado de las comunicaciones y aconsejaron a los militares en búnkeres subterráneos construidos para almacenar y ocultar armas.

"Sabían qué armamentos tienen en Venezuela, con los cuales ellos pudieran contar en un momento determinado", indicó Rivero.

Asesores cubanos también han estado ayudando con un sistema de comunicaciones digitales de radio para las fuerzas de seguridad, lo que significa que tiene información confidencial sobre la ubicación de las antenas y las frecuencias de radio, acotó.

Si Chávez perdiera las elecciones en el 2012, o fuese forzado a dejar el cargo --como ocurrió en el breve golpe de estado de 2002-- es incluso posible que los cubanos "podrían formar parte hasta de una guerrilla", comentó el general retirado. Ellos "saben dónde está nuestro armamento, dónde están las oficinas de comando y control, dónde están las áreas de comunicaciones vitales".

Chávez ha reconocido que las tropas cubanas están enseñando a sus soldados cómo reparar radios en tanques y almacenar municiones, entre otras tareas. Nadie se quejaba hace años, agregó, cuando Venezuela contaba con el apoyo técnico de militares estadounidenses.

Cuba y Venezuela están tan unidos que son prácticamente "una sola nación", dijo Chávez, quien a menudo visita a su mentor Fidel Castro en La Habana y, a veces vuela en un avión cubano.

Ambos países planean unir físicamente el año próximo con un cable submarino de telecomunicaciones.

Algunos venezolanos con ironía ya hablan de "Venecuba". Cuando el gobierno se hizo cargo de la finca del ex embajador venezolano ante la ONU, Diego Arria, éste impugnó la incautación de su propiedad con la entrega de

sus documentos en la embajada de Cuba, manifestando que los cubanos están a cargo y "son mucho más organizados que el régimen venezolano".

"Cualquier país que se respete a sí mismo no puede colocar áreas tan delicadas del estado, como es la seguridad interna, en manos de funcionarios de un país extranjero", dijo Teodoro Petkoff, un líder opositor que es editor del diario Tal Cual. "El presidente Chávez no confía mucho en su propia gente. Entonces quiere contar con el 'know-how' (conocimiento práctico) y la larguísima experiencia de un estado que tiene 50 años ejerciendo una dictadura brutal y totalitaria".

Funcionarios del gobierno cubano, sin embargo, dicen que la mayor parte de su asistencia es para fortalecer los servicios públicos.

En el Centro Nacional de Genética Médica en Guarenas, al este de Caracas, los médicos cubanos y técnicos de laboratorio diagnostican y tratan enfermedades genéticas de personas con discapacidad.

"Lo que nosotros venimos a hacer es ciencia", dijo el médico Reinaldo Menéndez, director cubano del centro, quien también emplea a médicos y especialistas venezolanos. "Nuestras armas... son el cerebro, la mente, el trabajo, la bata, el estetoscopio".

"Somos internacionalistas por convicción", agregó Menéndez, que pasaba ante fotos de Chávez y Fidel Castro en las paredes.

El viceministro cubano de Salud, Joaquín García Salavarría, coordina las misiones de los más de 30.000 médicos, enfermeras y otros especialistas de la isla. Se estima que alrededor del 95% de los aproximadamente 40.000 cubanos en Venezuela trabajan en las misiones de salud, educación, deportes y programas culturales, y que el resto están ayudando como asesores en áreas desde la agricultura hasta en el diseño del software de la compañía telefónica estatal, CANTV.

¿"Qué control vamos a ejercer nosotros en este país?", dijo García.

Mientras hablaba, García leyó rápidamente unas estadísticas que, según dijo, reflejan la incidencia verdadera de la presencia cubana: Más de 408 millones de consultas en las clínicas de salud de los barrios desde 2003. Eso es un promedio de 14 consultas por cada uno de los más de 28 millones de habitantes de Venezuela.

Muchos venezolanos están muy agradecidos por la atención médica gratuita proporcionada por los cubanos, y que se nota en sus bulliciosas salas de espera.

Sin embargo, las encuestas han mostrado en repetidas ocasiones que una gran mayoría de los venezolanos no quieren que su país adopte un sistema como el de Cuba.

Chávez dice que no trata de copiar el sistema socialista de Cuba, pero ha adoptado algunas prácticas, como la creación de una milicia civil para defender su gobierno. Cuando fundó un cuerpo de Policía Nacional el año pasado, el mandatario se jactó de que "vamos a competir con la policía cubana, que es de las mejores del mundo".

Una alta funcionaria de la policía cubana, Rosa Campoalegre, ha estado en Caracas colaborando en la creación de una nueva universidad para la policía y otros funcionarios de seguridad.

Campoalegre declinó un pedido para ser entrevistada.

Expertos cubanos han estado trabajando en el sistema de registro y notaría pública. Cerca de 12 cubanos especialistas en informática de la Universidad de Ciencias Informáticas de La Habana han estado creando y afinando programas para ayudar al Servicio Administrativo de Identificación y Migración de Venezuela (SAIME) a mejorar el control de pasaportes y digitalizar el sistema de documentos de identidad, dijo su director Dante Rivas.

"No hay nada que ocultar aquí", expresó Rivas en una entrevista. "Ellos lo que hacen es elaborar los softwares, conjuntamente con nosotros, pero el manejo lo tenemos exclusivamente nosotros. Solo eso, no hacen más nada".

Señaló que en Cuba el gobierno utiliza un sistema totalmente distinto.

En la isla el registro civil computarizado incluye todos los datos pertinentes sobre sus ciudadanos, tales como dirección, edad y características físicas. Todos los cubanos deben llevar una tarjeta de identidad, y los que quieren viajar fuera del país deben obtener un permiso especial.

Es especialmente preocupante que los cubanos estén envueltos en las áreas que "tienen que ver con control de información, información privada de personas", dijo Rocío San Miguel, quien dirige la asociación civil Control Ciudadano para la Seguridad, la Defensa, y la Fuerza Armada Nacional.

Chávez, por su parte, sostiene que la asistencia de Cuba vale "10 veces más de lo que cuesta el petróleo que nosotros enviamos a Cuba".

Agradeció efusivamente a Cuba por ayudar a Venezuela a modernizar su sistema eléctrico, una medida ridiculizada por los adversarios de Chávez debido a los problemas que tiene Cuba con los cortes de energía. El presidente venezolano también le acreditó a Cuba la aplicación de un sistema de siembra de nubes para ayudar a adelantar la temporada de lluvias a principios de año tras una severa sequía.

¿Cuál cubanización?", dijo el gobernante. "Aquí los cubanos nos están ayudando".

---

**QUITO (AP)** \_ El fiscal general Washington Pesántez afirmó el lunes que hay barrios "tomados" por cubanos que engañan a notarios para legalizar su permanencia en el país.

En declaraciones a periodistas, expresó que los cubanos son "bienvenidos al país, pero ya están demasiados y si vinieron de turismo ya regrésense, porque algunos barrios ya están tomados" por inmigrantes cubanos.

Aunque no especificó delitos ni a ninguno en particular, Pesántez sostuvo que "están de contrabandistas muchos de ellos".

Según el fiscal general, para adquirir la nacionalidad ecuatoriana "van donde un notario y dicen estoy conviviendo con la ecuatoriana" tal y el funcionario así les emite la documentación para que permanezcan en el país.

Pesántez sugirió emprender un proceso de "migración selectiva, porque el año pasado tuvimos el problema con los chinos, más antes con los colombianos".

El fiscal no estimó la cantidad de cubanos que permanecen en Ecuador.

En junio del 2008 el gobierno ecuatoriano eliminó el requisito de visado para ingresar al país con fines turísticos a los ciudadanos de todo el mundo.

-----  
**SAN JUAN, 31 MAY (PL)** Aun antes de pronunciar palabra, unos 10 000 espectadores se levantaron de sus asientos en el Coliseo de Puerto Rico para tributarle al cantautor cubano Silvio Rodríguez una cerrada ovación de varios minutos.

Fue la antesala de casi tres horas de comunión solidaria la víspera.

De inmediato, tras quitarse una gorra de pelotero y hacer una reverencia al público -y antes de comentar que hacía 13 años que no visitaba el país-, surgieron los acordes de En el claro de la luna y El papalote.

"El 13 es un número de buena suerte. Yo debuté un martes 13 y no me ha ido tan mal", dijo ante un público que no cesaba manifestarle su solidaridad en este reencuentro, mientras banderas de Cuba y de Puerto Rico se alzaban en algunas zonas del coliseo capitalino.

Silvio aprovechó su concierto para expresar su solidaridad con los estudiantes en huelga de la Universidad de Puerto Rico (UPR) -que hoy cumple 39 días-, y de la Escuela de Artes Plásticas.

"Ayer (sábado) tuve la oportunidad de dar una vuelta por El Morro y pude ver la acampada y un mensaje que me llamó mucho la atención que decía", "La educación no puede ser un negocio", señaló al solidarizarse con la lucha de los universitarios en huelga y dedicarles la canción Escaramujo.

"¡Que vivan los estudiantes!", "¡Que viva Puerto Rico libre!", fueron algunas de las frases que brotaron entre el público atento al recorrido por el repertorio del cantautor, bajo el título "Trece años después".

Con la interpretación de El papalote el trovador saludó "a la gente de mi tierra", y le que pidió se pusiera de pie para saludarlos, mientras algunos levantaban la enseña cubana.

Con voz impecable y el acompañamiento de Trovarroco, hilvanó sus emblemáticas piezas hasta desembocar en Canción del elegido, con la que recordó al mártir cubano Abel Santamaría, asesinado por el régimen de Fulgencio Batista, tras el asalto al Cuartel Moncada en 1953, liderado por Fidel Castro.

También leyó fragmentos de una carta del actor estadounidense Danny Glover en la que hace dos años denunciaba el encarcelamiento de cinco antiterroristas cubanos en prisiones estadounidenses, hace más de una década.

Silvio hizo una pausa en su concierto para abrir espacio a sus amigos, los cantautores puertorriqueños Roy Brown y Zoraida Santiago, quienes interpretaron Boricua en la luna y Oubao moin, poemas musicalizados de Juan Antonio Corretjer (1908-1985), dedicados al Carlos Muñiz Varela, quien abogaba en Puerto Rico por el reencuentro con las raíces cubanas.

También a Santiago Mari Pesquera, hijo del dirigente socialista Juan Mari Brás, y Filiberto Ojeda Ríos, responsable del clandestino Ejército Popular Boricua (EPB-Macheteros).

A su retorno al escenario, Silvio cantó La era está pariendo un corazón, la primera canción que escribió al Che Guevara a los 20 años. "La dedicó a mi amigo Benicio del Toro, que está aquí", subrayó.

De inmediato el actor puertorriqueño se levantó de su asiento en primera fila para agradecer el gesto con una reverencia, mientras el público lo premió con una cerrada ovación.

Al cubano-puertorriqueño Muñoz Varela, asesinado por terroristas contrarrevolucionarios en una calle del municipio de Guaynabo en 1979, le dedicó Te doy una canción que, según supo, era su favorita.

Cuando intentó cerrar su concierto, se vio obligado a regresar en dos oportunidades más ante los reclamos del público.

De Puerto Rico, el cantautor partirá a Estados Unidos, donde se presentará el próximo viernes en el Carnegie Hall, de Nueva York, para luego seguir a California.

-----  
**LA HABANA, 31 MAYO 2010 (AFP)** - Unos 200 esgrimistas participarán desde el próximo jueves en las Copas del Mundo Villa de La Habana, las cuales tendrán menor presencia internacional que en ediciones anteriores por la crisis económica mundial, informó este lunes el comisionado nacional cubano, Rigoberto Morejón.

"La cifra total (sumando los cuatro torneos) será de más de 200 tiradores. Sin dudas, la crisis económica mundial repercute también entre esgrimistas, lo que ha hecho que la presencia de foráneos no sea amplia como antaño", dijo Morejón, citado por el diario digital Jit.

La publicación del Instituto Cubano de Deportes (INDER) señaló que "se vislumbra una final entre italianos en el florete para hombres", que abre las Copas durante jueves y viernes, dada la confirmación de los líderes en el ranking de la Federación Internacional de Esgrima (FIE).

Jit se refiere a los italianos Andrea Baldini y Andrea Cassara, medallistas olímpicos y mundiales, y principales favoritos al trono, junto al japonés Yuki Ota, tercero en el escalafón universal, y el israelí Tomer Or (24).

Además de italianos, japoneses e israelitas, en el torneo participarán floretistas de Rusia, Kazajistán, Canadá, Croacia, Brasil, Bélgica y el anfitrión, Cuba.

Al torneo de florete masculino le seguirán el de sable femenino (sábado y domingo), en el que destaca la panameña Eileen Grench (33 en el ranking del orbe), y el florete de femenino (lunes y martes), con la asistencia de la cinco veces monarca olímpica, la italiana Valetina Vezzali, líder del ranking mundial.

En esta modalidad se espera "gran pugna" por la presencia además de las también italianas Arianna Errigo y Elisa Di Francisca, segunda y tercera del ranking, subrayó Jit.

Como colofón del programa está la espada para damas, donde los anfitriones podrían tener sus "mayores alegrías" con la experimentada Zuleidis Ortiz, plata mundial en Ciudad del Cabo-1997, resaltó la publicación.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**BOGOTA, 31 MAYO 2010 (AFP)** - El combate contra las guerrillas encabezado por el ex ministro de defensa colombiano Juan Manuel Santos explican según analistas la impresionante ventaja que logró en la primera vuelta electoral del domingo y que lo colocan como probable sucesor del presidente Álvaro Uribe.

Santos, ex ministro de Defensa de Uribe, logró 46,6% de los votos, escrutadas el 99,7% de las mesas, frente a un 21,5% de su principal rival, el independiente Antanas Mockus, en una votación que sorprendió por la diferencia alcanzada, de 25 puntos porcentuales.

Los resultados sorprendieron sobre todo por que los sondeos pronosticaban una cerrada votación entre Santos y Mockus, pese a que sí acertaron en que el resultado habría una segunda vuelta, prevista para el 20 de junio.

"Es un resultado que sorprende y deja a Santos en el mejor de los mundos. No sólo lo consolida como el mejor sucesor de las políticas de Uribe, también le da la holgura suficiente para invitar a antiguos adversarios a unírsele", señaló a la AFP el analista Rafael Guarín.

Guarín, cercano a la campaña de Santos, aseguró que con estos resultados se demostró que para los colombianos la principal preocupación sigue siendo la lucha contra las guerrillas izquierdistas, bandera del gobierno de Uribe, "y en ese terreno, el discurso de Mockus no logró generar confianza de continuidad".

En contra de todos los pronósticos, Santos -candidato por el partido de la Social de la Unidad Nacional (La U, derecha)- estuvo cerca de obtener la presidencia en primera vuelta, para lo que se exige la mitad más uno de los votos válidos.

Santos, procedente de una acaudalada familia bogotana fundadora del diario El Tiempo, ha sido ministro de Hacienda, Comercio Exterior y Defensa, pero nunca había concurrido a una elección popular.

En el discurso ante los electores, Santos ofreció conformar un "gobierno de unidad nacional" e invitó a todos los partidos a participar de él.

Fernando Cano, de la privada universidad del Rosario, opinó que si bien el triunfo en segunda vuelta depende en parte de las alianzas con los otros partidos, "los astros confluyen a favor de Santos, que tiene las de ganar para atraer otras fuerzas".

"La tercera votación más alta (1,4 millones de votos) fue para el derechista Germán Vargas Lleras, con quien Santos tiene una afinidad política natural pues ambos representan el legado de Uribe, y la cuarta (1,2 millones) es del izquierdista Gustavo Petro, a quien Mockus despreció en campaña", enfatizó.

Claudia López, politóloga y directiva de la colombiana Misión de observación electoral, recordó que la votación lograda por Santos es superior a la que obtuvo el mismo Uribe en 2002 y que al dedicar su éxito en primera vuelta al presidente "conquistó el voto de seguidores de Uribe".

"Santos tuvo un giro a mitad de su campaña, cuando bajaba vertiginosamente en las encuestas. Fue una apuesta grande que como jugador de Póker hizo y el resultado de este domingo es la demostración de que ganó. Vio que el mejor 'ropaje' que podía tener era el de Uribe y le dio resultado", añadió López.

Finalmente, la analista política Laura Gil destacó que la distancia con la votación de Mockus, quien lideraba una política basada en un mensaje de transparencia y lucha contra la corrupción, le brinda autonomía.

"Si el resultado hubiese sido más estrecho, Santos estaba obligado a escuchar a ese pedazo de país que se declara harto de la corrupción y de la politiquería, pero estos resultados le permiten cabalgar raudo sobre el legado de Uribe, que lo ayudó", concluyó Gil.

Sin embargo, el politólogo Álvaro Jiménez cree que Santos no tiene garantizado el triunfo. "El uribismo canta victoria con anticipación. No está definido el rumbo de los seguidores de los candidatos que no pasaron a segunda vuelta y la 'fuerza tranquila' que expresa Mockus ha demostrado que sabe y puede crecer", puntualizó.

**SANTO DOMINGO, 31 MAY (DPA)** - Representantes de 54 países y 35 organismos internacionales se reunirán este miércoles en el balneario dominicano de Punta Cana para participar en la Cumbre Mundial sobre el Futuro de Haití: Solidaridad más allá de la Crisis.

A la cita asistirán los presidentes de Haití, René Preval, de República Dominicana, Leonel Fernández, y de Ruanda, Paul Kagame; así como el jefe de la Misión de Naciones Unidas para la Estabilización en Haití (Minustah),

Edmond Mulet, y el enviado especial de la organización internacional para la empobrecida nación, Bill Clinton.

Igualmente, estarán los secretarios generales de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, y de la organización de países África, Caribe y Pacífico, Mohamed Ibn Chambas, el secretario general de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), Néstor Kirchner; el representante especial de la Comunidad del Caribe (CARICOM), Percival J. Patterson y el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Alberto Moreno, entre otros.

El nuevo encuentro tiene como principal objetivo canalizar la ayuda mundial que se ha ofrecido a Haití tras el terremoto del pasado 12 de enero, que causó más de 250.000 muertos y unas 1,3 millones de personas damnificadas.

"Lo que pretendemos en esta cumbre mundial es, además de hacer la evaluación de lo logrado hasta entonces, sobre la base del compromiso de la comunidad internacional, es poder establecer iniciativas, programas y acciones concretas del plan de acción que ya se ha aprobado con anterioridad", manifestó recientemente el presidente dominicano sobre el evento convocado en su país.

Las discusiones del nuevo foro girarán alrededor de cinco temas: infraestructuras, refundación social, refundación institucional, problemática medioambiental y la recuperación del patrimonio cultural, artístico y religioso de Haití.

El debate, además de buscar definir una estrategia de ayuda a corto, mediano y largo plazo, también tiene como propósito lograr una refundación para Haití no sólo como respuesta a los graves efectos del terremoto, sino del aislamiento y miseria histórica que padece la nación más pobre del hemisferio occidental.

De mismo modo, el cónclave será un seguimiento al encuentro de donantes hecho en Nueva York en marzo pasado, en el que la comunidad y organismos internacionales se comprometieron a entregar más de 10.000 millones de dólares en la próxima década a Haití, así como a los otros encuentros mundiales que desde el 12 de enero se han hecho para tratar la actual crisis haitiana.

"Nosotros estamos realizando nuestro trabajo de seguimiento de la pasada conferencia de Nueva York y estamos preparados para llegar a la conferencia del 2 junio, a la que vamos con nuestros amigos de República Dominicana", expresó hace unos días el primer ministro haitiano, Jean-Max Bellerive.

Varias organizaciones multilaterales han coincidido en indicar la refundación de Haití requiere de un esfuerzo de largo plazo, que garantice la sostenibilidad financiera y técnica, así como el desarrollo de la nación caribeña, que comparte con República Dominicana la isla La Española.

Las mismas autoridades y pueblo haitiano han llamado a la comunidad internacional a que en el marco de la reconstrucción los proyectos de inversión y demás vengán acompañados de estrategias que generen empleo para los haitianos, que con el terremoto volvieron a los niveles de pobreza de 2001, que se ubicaban en un 71 por ciento moderada y en 50 por ciento extrema.

El impacto del terremoto fue de casi seis veces el monto acumulado de desastres en Haití desde el 2004, un total de 7.754 millones de dólares, según las evaluaciones hechas por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

La nueva cita mundial por Haití se da en momentos en que en la nación antillana se ha desatado una ola de protestas en contra de las medidas tomadas por Preval tras el terremoto, entre ellas la prolongación por 18 meses de la ley de urgencia.

En el empobrecido país caribeño se ha cuestionado que con la ley de urgencia se confieran todos los poderes al presidente y al Comité Interino de Reconstrucción de Haití (CIRH), copresidido por el primer ministro Bellerive, y Bill Clinton.

La presencia de extranjeros en el comité ha sido igualmente blanco de críticas, del mismo modo que la ley que habilita a Preval a extender su mandato hasta mayo de 2011 dado el caso que en el país no se realicen las elecciones generales de noviembre próximo.

-----  
**CIUDAD DE GUATEMALA SAN SALVADOR TEGUCIGALPA, 31 MAY (DPA)** - Al menos 95 personas murieron y miles más quedaron damnificadas en Centroamérica a causa de la tormenta tropical "Agatha", la primera de la temporada de huracanes, que azotó con lluvias a tres países de la región ocasionando además cuantiosos daños materiales.

Degradada finalmente a un sistema de baja presión, "Agatha" abandonó Guatemala, el país más castigado, dejando 82 muertos, 53 desaparecidos, 13 puentes colapsados, decenas de comunidades incomunicadas y severas inundaciones, informó el presidente Álvaro Colom.

Las lluvias parecían interminables y millares de guatemaltecos, hondureños y salvadoreños recordaron angustiados el paso del devastador huracán "Mitch", el peor ciclón que ha visto Centroamérica y que arrasó el istmo a finales de octubre de 1998.

Según el recuento oficial preliminar de la Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (CONRED) de Guatemala, allí también se reportaron 59 heridos, 27.112 damnificados y 111.964 evacuados, especialmente en los departamentos de Chimaltenango y Guatemala, los que registraron más pérdidas humanas.

Colom, que canceló dos viajes al exterior a causa del desastre, describió la situación como "humanamente dolorosa", ya que "Agatha" coincidió en tiempo y lugar con la violenta erupción del volcán Pacaya, que el pasado

jueves se cobró la vida del periodista Aníbal Archilla.

Episodios impactantes ocurrieron en Guatemala, como la caída de un edificio de tres pisos, deshabitado, al fondo de un agujero de 20 metros de profundidad que se formó en el centro histórico de la capital.

Miles de familias permanecían este lunes refugiadas en templos o salones comunales en decenas de comunidades de Guatemala, donde las autoridades enviaron agua, alimentos y abrigo.

La labor de verificación de daños se dificulta porque la mayoría de las carreteras resultaron afectadas por los derrumbes. En el departamento de Izabal (norte) hubo graves inundaciones y muchas personas se refugiaron en el techo de sus viviendas.

Una brigada de médicos cubanos que labora en Guatemala ayudó a la atención de desplazados, junto a dos helicópteros enviados por el gobierno de Estados Unidos, mientras países como México, Brasil, Honduras, Argentina y Colombia ofrecieron ayuda de emergencia.

"Agatha" también dejó nueve muertos y dos desaparecidos en El Salvador, donde 8.711 evacuados fueron llevados a 150 albergues provisionales, según informó el Sistema Nacional de Protección Civil.

El presidente Mauricio Funes se puso al frente de la emergencia y declaró: "Hoy más que nunca somos todos y todas hermanos y hermanas, y los que están en situación de mayor vulnerabilidad son el centro de preocupación de este presidente, del gobierno y de toda la sociedad".

"Mantenemos la emergencia nacional debido a las condiciones de vulnerabilidad. No se confíen que esto ya terminó", advirtió el domingo el director de Protección Civil, Jorge Meléndez.

Por su parte, el ministro del Medio Ambiente, Hermán Rosa, apuntó que "todavía hay abundante nubosidad, remanente de la tormenta tropical, que ingresará por la zona paracentral y oriental, con lluvias que pueden ser intensas y peligrosas".

Rosa destacó que "Agatha", en El Salvador, produjo en 24 horas 483 milímetros de lluvia, superando al devastador huracán "Mitch", el peor que ha enfrentado Centroamérica y que dejó 483 milímetros en cuatro días, a finales de octubre de 1998.

Por su parte, en Honduras, se reportaron cuatro muertos, nueve desaparecidos y más de 3.000 damnificados, y al igual que en Guatemala y El Salvador el gobierno decretó emergencia y suspendió las clases en casi todo el país.

Entre las zonas más afectadas por las inundaciones y desbordamiento de ríos figura la capital, Tegucigalpa, donde se estima que medio millón de personas viven en zonas de riesgo.

-----  
**ROBERT, EEUU, 31 MAYO 2010 (AFP)** - Los ingenieros de British Petroleum estaban preparando este lunes otro riesgoso plan para detener la fuga de petróleo que está devastando el Golfo de México y que ya constituye el mayor desastre ecológico de la historia de Estados Unidos.

Después de reconocer el fracaso de sus intentos por taponar la tubería con lodos y productos químicos, los responsables de la empresa anunciaron que en una semana tratarán de poner una tapa sobre la tubería rota.

"En estos momentos nos dirigimos hacia una operación de contención", dijo el director de BP, Bob Dudley, en un programa dominical de CNN.

"Nos tomaremos el tiempo necesario, ya que esto se realizará a una profundidad de 5.000 pies (1.500 metros) con robots y hay que ser muy cauteloso. Para finales de la semana tendremos todo preparado", dijo Dudley.

Mientras que el método de sellado denominado "top kill" empleaba una combinación de lodos pesados y cemento para detener completamente el fluido, este nuevo sistema tiene como objetivo contener la mayoría del mismo, pero podría aumentar temporalmente la cantidad de crudo que sale al mar, explicaron fuentes oficiales.

La tubería sólo podrá quedar sellada cuando BP termine de excavar otros dos conductos submarinos, operación que no estará terminada antes del mes de agosto.

Mientras tanto, cientos de miles de litros seguirán saliendo cada día a las aguas del Golfo de México.

Se estima que entre 70 y 110 millones de litros de petróleo se han derramado en el océano desde la explosión y hundimiento de la plataforma de la multinacional el pasado 20 de abril, accidente que causó la muerte de 11 operarios. En 1989 el desastre del Exxon Valdez provocó un vertido de 40 millones de litros.

El domingo 500 personas se manifestaron en las calles del barrio francés de Nueva Orleans contra BP y lanzaron críticas a la actuación del gobierno.

La manifestación reunió a activistas urbanos de izquierda y pescadores de poblaciones conservadoras de la costa, que quedaron desempleados debido a la contaminación.

"Eco-asesinos", gritaba Belinda Sopczak, habitante de Nueva Orleans, que portaba un cartel donde se veía una calavera negra con el símbolo de BP en cada uno de los orificios de los ojos la leyenda "British Polluters" (Británicos Contaminadores)

"¿Cuándo va a venir Obama y hacerse cargo de esto?", interrogó.

Mientras, su hijo de 14 años, Gabe Letitia, de Nueva York, llevaba un cartel que decía "BP Bad People" (gente mala).

La consejera en temas medioambientales del presidente Obama, Carol Browner, reconoció el domingo que es muy posible que el petróleo siga llegando al mar hasta que las tuberías de drenaje estén listas el próximo mes de agosto.

Ante la gravedad de la situación y las crecientes presiones tanto del gobierno estadounidense como de la población, BP busca desesperadamente un método para contener el vertido.

El nuevo procedimiento en marcha consiste en utilizar robots submarinos para instalar una tapa sobre la tubería rota. El petróleo sería después succionado por otro tubo conectado a un barco container en la superficie.

Pero la operación podría aumentar temporalmente la contaminación y no hay certeza sobre la cantidad de crudo que podrá contener, dijo Browner ante la cadena de televisión CBS.

"Cuando cortas el vertido se puede acumular el petróleo y puede aumentar la cantidad en un 20%", añadió precisando que este aumento puede durar los seis días necesarios para poner la tapa.

Este escenario aumenta la frustración de la población de las zonas afectadas, que ya no ven cómo salvar al sector pesquero y evitar la destrucción de las costas.

Según expertos del gobierno estadounidense, cada día se derraman en el mar entre dos y tres millones de litros de crudo.

-----  
**BOOTHVILLE, Luisiana, EE.UU. (AP)** \_ Mientras British Petroleum hace un nuevo esfuerzo para hacer frente a un flujo descontrolado de crudo de un pozo submarino en el Golfo de México - esta vez para tratar de contener la fuga, no para detenerla por completo - los indicios apuntan a que deberán pasar por lo menos dos meses antes de que cualquier solución real esté a la vista.

Ante las insinuaciones de que el ejército estadounidense debería asumir la respuesta ante el derrame petrolero, el jefe del Estado Mayor Conjunto Mike Mullen dijo el lunes que la industria petrolera está mejor equipada para lidiar con el desastre.

Las autoridades militares han revisado los elementos con los que cuentan, pero "la mejor tecnología en el mundo para ese propósito existe dentro de la industria petrolera", dijo Mullen a la cadena ABC.

Mullen también dijo que la decisión de que el ejército encabece la respuesta debe de surgir del presidente Barack Obama.

Mientras BP realizará otro intento para tratar sólo de contener la fuga, la temporada de huracanes comienza oficialmente el martes.

El derrame ha superado a todos los demás en la historia de Estados Unidos, incluso es peor que el de Exxon Valdez de 1989. El pozo de BP ha derramado entre 68 millones de litros (18 millones de galones) y 151 millones de litros (40 millones de galones) en el Golfo de México, según estimaciones oficiales.

El derrame ocurrió después de que explotara una plataforma operada por BP el 20 de abril en un accidente en el que murieron 11 trabajadores.

Este es posiblemente el peor desastre ambiental que hemos enfrentado en este país", dijo el domingo la consejera de Energía y Cambio Climático para la Casa Blanca Carol Browner a la televisora NBC.

Si se utilizan las estimaciones oficiales y el derrame continúa a su ritmo actual antes de que se pueda detener en agosto, habrá liberado entre 193 millones de litros (1,51 millones de galones) y 401 millones de litros (106 millones de galones) de crudo en el mar.

-----  
**BERLÍN, 31 MAY (DPA)** - La renuncia del presidente de Alemania, Horst Koehler, provocó un terremoto político en Berlín, que llega en un momento poco propicio para el gobierno de centroderecha de la canciller Ángela Merkel.

El portazo de la máxima instancia política del país llegó completamente inesperado, descolocando tanto al gobierno de Merkel como a la oposición política y a la sociedad en general. En la historia de la república federal nunca ningún presidente había renunciado.

La reacción inmediata fue de incredulidad, abriendo paso después a la incomprensión por los argumentos esgrimidos por el ex titular del Fondo Monetario Internacional para justificar el abandono al cargo.

"La decisión de Koehler es un cortocircuito político, es consecuencia de una reacción espontánea de alguien que está amargado y dice, me voy, sin tomar en cuenta las consecuencias políticas", es el análisis de su biógrafo Gerd Langguth, uno de los observadores políticos más escuchados de Berlín.

El conservador Koehler, de 67 años, llegó al poder gracias al apoyo que gozó siempre por parte de Merkel y del actual ministro del Exterior, Guido Westerwelle, que apostaron por él en un experimento político atrevido: Koehler había sido un funcionario de finanzas, pero nunca había desempeñado un cargo político.

Eso le daba mayor independencia que a sus antecesores, pero a lo largo de su mandato fueron aflorando diferencias con los que habían sido sus mentores.

El punto más complicado fue la semana pasada, cuando Koehler hizo unas declaraciones urticantes que generaron polémica a su regreso de Afganistán. Justificó las intervenciones militares de las Fuerzas Armadas germanas como "necesarias para salvaguardar nuestros intereses, por ejemplo las libres vías comerciales".

Atacado Koehler desde varios frentes políticos, la canciller Merkel no salió en su defensa, como es habitual. Se limitó a decir que no iba a comentar la posición del presidente.

"Un presidente no puede renunciar por una entrevista desafortunada, tiene que estar por encima de las críticas", constató hoy Gerd Joachim von Fallois, también analista político en la capital, quien ve en el escape del mandatario un ajuste de cuentas en el oficialismo.

A Merkel, la renuncia de Koehler le llega en un mal momento: la popularidad personal y la de su gobierno se desplomó en las últimas semanas, viene de acusar un duro golpe en importantes elecciones regionales y este fin de semana tiene que preparar un megaplan de recortes para enfrentar el déficit fiscal.

Además, se le está resquebrajando la estructura interna en el partido CDU. Roland Koch, hasta ahora primer ministro del estado de Hesse y vicepresidente del partido, que hacía de dique de contención de las fuerzas más conservadoras, acaba de renunciar a todos los cargos tras constatar que con Merkel ya no tenía más margen de acción política.

Merkel tiene, de momento, muchos fuegos que sofocar y en poco tiempo tiene que recomponer un rompecabezas político que amenaza con desintegrarse.

---

**NACIONES UNIDAS, 31 MAY (NOTIMEX).**- El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, condenó el ataque militar de Israel contra una flotilla con provisiones destinadas a la Franja de Gaza que mataron a por lo menos diez personas.

'Estoy sorprendido por los reportes de muertes y de personas heridas en los barcos que transportan provisiones para Gaza, aparentemente en aguas internacionales, durante las primeras horas de la mañana. Condeno esta violencia', declaró Ban en un comunicado.

El titular de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) expresó que aún no se conocen todos los datos del ataque, y que hay que esperar una completa investigación sobre cómo había sucedido este 'baño de sangre'.

'Creo que Israel debe ofrecer de manera urgente una explicación completa', asentó Ban.

El titular de la ONU también indicó que ha instruido a su coordinador especial para la región, Robert Serry, y al general Filippo Grandi, coordinador de la agencia de trabajo humanitario de la ONU, para que urjan a la medida y aseguren que no continúen las agresiones.

Tras el ataque a un buque de la flotilla, con bandera de Turquía, el gobierno de ese país ordenó el retiro de su embajador en Israel.

A petición de Turquía, que en la actualidad ocupa un asiento no permanente en el Consejo de Seguridad, ese órgano de la ONU se reunirá de emergencia esta tarde.

El viceprimer ministro turco Bulent Arinc calificó la acción israelí de 'piratería' y dijo que Turquía retirará a su embajador en Israel y cancelará tres ejercicios militares conjuntos.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomachi  
**Asistente de Edición:** Yinnette Molina Lewis **Selección Internacional:** Carlos Alberto González Álvarez  
**Corrección:** Raquel Román Gambino  
**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier  
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---

[i] En 1962 la progresiva domesticación del APRA le valió estar a las puertas de la presidencia por segunda ocasión, pero las fuerzas armadas ejercieron su poderoso veto y reclamaron la existencia de un supuesto fraude electoral favorable a los apristas. Esto le abrió el camino a Fernando Belaúnde Terry de Acción Popular a su primera gestión como mandatario. El posterior acercamiento del APRA y AP puede haber sido uno de los móviles menos visibles pero más urgentes para decidir al grupo de oficiales vinculados a Velasco a deponer a Belaúnde Terry en 1968.

[ii] Consigna política histórica en la militancia aprista.

[iii] Como cuestión anecdótica habría que apuntar que el líder histórico del MRTA, Víctor Polay Campos, quien guarda prisión actualmente, proviene de una familia aprista. Su padre fue uno de los fundadores del APRA junto a Haya de la Torre. Polay y Alan García fueron compañeros de militancia y de estudios en la juventud. Veinte días antes del traspaso de gobierno de Alan García a Alberto Fujimori, 48 presos del MRTA (incluido Polay) realizaron una fuga espectacular de un penal de máxima seguridad, especulando varias fuentes la posible influencia de los apristas en ese hecho. Pero este detalle nunca fue confirmado y ha sido refutado por varios académicos y analistas de la realidad peruana ante la ausencia de elementos probatorios.

[iv] Tal vez sería más prolijo decir autoritaria, pues aunque existen paralelos entre el aprismo y el peronismo, sería un error desconocer sus diferentes orígenes e historia.